
发展集体经济，提升居民幸福感
■ 记者手记

西瓜吊空中 结出致富果
□ 许昌报业全媒体记者李嘉王志鹏

李子强（前）管理大棚中的西瓜。

李一介绍柏树李社区党群服务中心楼顶的太阳能板。
本文配图均由许昌报业全媒体记者李嘉摄
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党支部书记说心声

柏树李社区地理位置示意图 制图/郭剑

建安区河街乡柏树李社区
位置：河街乡政府南边
概况：有4个村民小组334户1300人和4个党小组42

名党员；耕地950亩，以种植粮食作物为主。
党支部书记：李桂松
建安区政协驻柏树李社区第一书记：李一

柏树李社区党支部书记李桂松：
如今的柏树李社区街道宽阔、整洁，户户通自来水、通宽带。

我们因地制宜打造了产业扶贫基地，这是全社区的居民一步一步
拼出来的。我们的目标是把柏树李社区打造成宜居社区，让居民
从乡村振兴中得到实惠。
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“我已经把 3 座大棚的地翻好了，
准备过段时间种水芹。党支部书记跟
我说，去年，大棚种水芹，产值有 3 万
多元，毛利润有 2万多元。”9月 5日，在
建安区河街乡柏树李社区党群服务中
心，承包了该社区 7 座大棚的王保华
向记者介绍他的打算。

“走，来到这儿，一定要看看我种
的西瓜。西瓜长在空中，你们不一定
见过。”王保华热情地说。

记者一行在王保华的带领下，来
到 柏 树 李 社 区 西 边 的 产 业 扶 贫 基
地，只见 7 座大棚一字排开。在第一
座 大 棚 内 ，一 个 个 圆 溜 溜 的 西 瓜 从
高 高 的 棚 架 上 倒 挂 下 来 ，格 外 显
眼 。 绿 色 的 藤 蔓 从 泥 土 里 钻 出 后 ，
顺 着 牵 引 绳 往 上 爬 ，呈 现 出 一 派 生
机盎然的景象。

柏树李社区党支部书记李佳松介
绍，该社区产业扶贫基地的大棚内，以
前种的是蘑菇。蘑菇季节性比较强，
收获后，大棚闲置是一种浪费。从去
年 开 始 ，该 社 区 开 始 尝 试 多 样 化 种
植。大棚内，蘑菇和水芹轮着种；大棚
之间，种冬瓜、长豆角。

“社区产业扶贫基地占地 13.3 亩，
有 7 座大棚。群众仅租金收入每年就
有 15960 元。”李桂松介绍，2018 年，该
社区光大棚的租赁费用，就为集体增
收 28000 元。

多样化种植成功后，柏树李社区
希望进一步把大棚盘活。经集体商
议，该社区决定把大棚租赁给有技术、
有经验的种植户。

“我是柏树李社区的女婿，以前在
郑州跑水果批发。今年过年回家串亲
戚时，我听说社区的大棚要找人承包，
就想试试。经过考察，我试种了 3 棚
西瓜。”王保华说，与种植传统大棚西
瓜不同，他采用的是立体栽培技术。
瓜苗不用嫁接，种子直接入土，棚架用
钢丝加固，以保证在西瓜长大后能够
承重。

“一般情况下，立体栽培的成本是
传统种植的两倍。但如果产量上来
了，品质提高了，收入会更加可观。”王
保华笑着说，这些“空中西瓜”半个月
后就可采摘上市。

“我们租给保华，一是看中他有种

植技术；二是看中他一直做水果批发
生意，对市场很敏感，可以根据市场动
态种植价格比较高的水果。”李佳松
说。

“别的不敢说，哪种水果价格高、
利润大，我心里还是有数的。”王保华
笑着说。以他种植的西瓜为例，中秋
节前后上市，每公斤的出棚价格应该
在 10 元左右。3 座大棚近 3 亩地，亩产
超 过 2500 公 斤 ，一 季 能 收 入 七 八 万
元。

在中间的一座大棚里，该社区的
居民李子强正在检查西瓜的长势。“老
李 2015 年脱贫，现在帮着保华管理大
棚，一天领 60 元工资。”建安区政协驻
柏树李社区第一书记李一介绍。

“目前，我们社区集体收入情况良
好，计划今年下半年将剩下的 4 户 9 名
脱贫享受政策户的分红收入提高 10%
至 20%，依托各项好政策及产业发展，
争取让他们过上更好的生活。”李一信
心满满地说。

从大棚出来，走在柏树李社区宽
阔、平整的街道上，李一指着该社区党
群服务中心说：“你看，楼上安着太阳
能板！”

“这些设备看着面积不大，一年能
发多少电？发的电用到哪儿？”记者
问。

“就楼顶这片太阳能板，一年能发
电 1.2 万度以上，为党群服务中心节省
一大笔电费。”李佳松略显骄傲地说。

“为了增加居民收入，社区还和一
家光伏发电企业签订了协议，准备出
租居民的屋顶用来光伏发电。”李一
说，9 月中下旬，光伏发电项目开始实
施，预计涉及 40 多户居民，使每户每
年获得 800 元到 1000 元租金收益。“这
绝对是一举两得的好事！”

“事情要一件一件干、一件一件落
实。在集体经济发展上，要充分发挥
党员干部的引领作用，结合社区的实
际 情 况 ，为 流 转 土 地 承 包 人 出 谋 划
策。集体经济不仅环保要达标，而且
经济效益要好，从而带动群众稳定增
收，让群众过上更好的日子。”李佳松
说，“我们对集体经济的探索刚刚开
始，还有很多不足之处，期待大家前来
指导和帮助！”

走在柏树李社区，美丽乡村的气
息扑面而来。整洁的街道、整齐的电
线杆和路灯，欣欣向荣的景象让人感
受到该社区在乡村振兴进程中迸发的
活力。

实施乡村振兴战略，就是让居民
在生态宜居、乡风文明的环境中生活，
不仅实现持续增收，而且不断提升获
得感、幸福感。从改善乡村人居环境
入手，柏树李社区的建筑错落有致，街
道横平竖直，每户人家房前屋后栽种

着绿植。
柏树李社区以稳步发展集体经

济，让居民增收致富为落脚点，把发展
集体经济和美丽乡村建设紧密结合，
注重环保；帮助流转土地承包人以特
色产业发展为重点，推进产品优质化、
特色化、品牌化发展……

如今的柏树李社区，正沿着产业
兴旺、生态宜居、乡风文明、治理有效、
生活富裕这条乡村振兴的阳光大道阔
步前进。
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